
Nozioni basilari di Grammatica 

NUMERI, GENERI, CASI, DECLINAZIONI 

I numeri: due -> Singolare e Plurale 

I generi: tre -> Maschile, Femminile e Neutro 

I casi: sei -> Nominativo, Genitivo, Dativo, Accusativo, Vocativo e Ablativo 

Il caso, in effetti, è semplicemente un sostantivo la cui funzione logica è espressa tramite una 
terminazione. 

Semplicistico quanto detto, perché il caso è un punto basilare nella conoscenza della lingua latina, 
punto che distingue detta lingua dall’Italiano. 

Facciamo un esempio per chiarire meglio: 

In Italiano -> Tullia uccide Claudia 

                     Sogg. Pr.verb. C.ogg. 

In Latino -> Tullia necat Claudiam 

                   Nom. Pr.verb. Accusat. 

Se, in Latino, proviamo a mescolare i termini, il risultato non cambierà… 

1^ combinazione: Claudiam necat Tullia 

2^ combinazione: Necat Tullia Claudiam 

3^ combinazione: Tullia Claudiam necat 

4^ combinazione: Necat Claudiam Tullia 

5^ combinazione: Claudiam Tullia necat 

…perché sempre Tullia sarà soggetto (caso Nominativo) e sempre Claudiam sarà complemento 
oggetto (caso Accusativo), 

ma… 

se, in Italiano, proviamo a comporre lo stesso gioco ad incastro, il significato primitivo si perderà e 
la… povera Claudia passerà da cadavere ad assassina, la… malvagia Tullia da assassina a cadavere, 
per finire ad un’ipotetica interpretazione in cui un "lui" sottinteso "fa la pelle" ad una certa "Tullia 
Claudia" o "Claudia Tullia", che dir si voglia! 

Questo "disastro" non accade perché in Italiano affidiamo la funzione sintattica alla collocazione 
delle parole, mentre in Latino, abbiamo visto, la funzione risulta dalla terminazione, cioè dalla finale 
di ogni parola determinata, appunto, dai casi. 

Ora, assodata la nostra perfetta conoscenza dei complementi in Italiano, proviamo a mettere in quei 
sei scatoloni, che sono i casi, i vari complementi conosciuti nella nostra lingua secondo il seguente 
schema… 



1° 1 NOMINATIVO Caso di: soggetto, c. predicativo del soggetto, predicato nominale, attributo, 
apposizione 

2° 1 GENITIVO Caso di: c. di specificazione, apposizione, attributo, c. di fine [+ causa], c. di 
convenienza, c. partitivo, c. di quantità, c. di qualità, c. di stima 
indeterminata, c. di prezzo, c. di colpa 

3° 1 DATIVO Caso di: c. di termine, apposizione, attributo, c. di comodo, c. etico 

4° 1 ACCUSATIVO Caso di: c. oggetto, c. predicativo dell’oggetto, attributo, apposizione, c. 
esclamativo, c. d’età [+ natus], c. di estensione [+ altus], c. di distanza, c. di 
moto a luogo [+ in], c. di moto per luogo [+ per], c. di causa [+ ob], c. di fine 
[+ ad] 

5° 1 VOCATIVO Caso di: c. vocativo, attributo, apposizione 

6° 1 ABLATIVO Caso di: c. di distanza [+ a], c. di stato in luogo [+ in], c. di moto da luogo [+ 
a], c. di qualità, c. di stima determinata, c. di prezzo, c. d’agente [+ a], c. di 
causa efficiente, c. di causa, c. di compagnia [+ cum], c. di causa [+ prae], c. 
di modo [+ cum], c. di mezzo, c. di argomento [+ de], c. di paragone, c. di 
materia [+ e], c. di misura, c. di abbondanza, c. di allontanamento, c. 
d’origine, c. di provenienza [+ a/e], c. di pena, c. di limitazione, c. esclusivo [+ 
sine] 

Declinazioni: cinque, identificabili dall’uscita del genitivo singolare… 

ae per la 1^ declinazione 

i per la 2^ declinazione 

is per la 3^ declinazione 

us per la 4^ declinazione 

ei per la 5^ declinazione 

…e distinguibili l’una dall’altra sulla base dei diversi temi ottenuti togliendo la desinenza del genitivo 
plurale (cioè –rum per la 1^, 2^ e 5^ declinazione, -um per la 3^ e 4^ declinazione), secondo lo 
schema: 

1^ declinazione -> tema in –a lunga…………………………..es.: puella-rum 

2^ declinazione -> tema in –o breve…………………………..es.: amico-rum 

3^ declinazione -> tema in consonante……………………….es.: leg-um 

                                tema in –i breve……………………………es.: navi-um 

4^ declinazione -> tema in –u breve…………………………..es.: vultu-um 

5^ declinazione -> tema in –e lunga…………………………..es.: die-rum 

 

LA MORFOLOGIA 

 



LA 1^ DECLINAZIONE, GLI AGGETTIVI DELLA 1^ CLASSE, 

IL VERBO "SUM ": L’INDICATIVO 

§ Le desinenze della 1^ declinazione: sostantivo + aggettivo femminile [ancilla sedula] 

  SINGOLARE    

Nominativo Ancill-a sedul-a L’ancella laboriosa 

Genitivo Ancill-ae sedul-ae Dell’ancella laboriosa 

Dativo Ancill-ae sedul-ae All’ancella laboriosa 

Accusativo Ancill-am sedul-am L’ancella laboriosa 

Vocativo Ancill-a sedul-a O ancella laboriosa 

Ablativo Ancill-a sedul-a Senza preposizione oppure con… da / per / con / 
… l’ancella laboriosa 

  

  PLURALE    

Nominativo Ancill-ae sedul-ae Le ancelle laboriose 

Genitivo Ancill-arum sedul-arum Delle ancelle laboriose 

Dativo Ancill-is sedul-is Alle ancelle laboriose 

Accusativo Ancill-as sedul-as Le ancelle laboriose 

Vocativo Ancill-ae sedul-ae O ancelle laboriose 

Ablativo Ancill-is sedul-is Senza preposizione oppure con… da / per / con / … 
le ancelle laboriose 

§ L’indicativo di sum 

  presente imperfetto futuro 

SINGOLARE 1 sum = io sono 1 eram = io ero 1 ero = io sarò 

  2 es 2 eras 2 eris 

  3 est 3 erat 3 erit 

PLURALE 1 sumus 1 eramus 1 erimus 

  2 estis 2 eratis 2 eritis 

  3 sunt 3 erant 3 erunt 

    

  perfetto piuccheperfetto futuro anteriore 



SINGOLARE 1 fui = io sono stato / io fui 1 fueram = io ero stato 1 fuero = io sarò 
stato 

  2 fuisti 2 fueras 2 fueris 

  3 fuit 3 fuerat 3 fuerit 

PLURALE 1 fuimus 1 fueramus 1 fuerimus 

  2 fuistis 2 fueratis 2 fueritis 

  3 fuerunt 3 fuerant 3 fuerint 

 

2^ E 3^ DECLINAZIONE 

GLI AGGETTIVI DELLA 1^ E DELLA 2^ CLASSE 

§ La seconda declinazione, diversamente dalla prima che presenta solo sostantivi femminili con 
pochi maschili, comprende nomi anche neutri; ma ecco lo specchietto delle desinenze… 

SINGOLARE SINGOLARE SINGOLARE SINGOLARE SINGOLARE 

f m m m n 

Nom. Pir-us Lup-us Puer Vir Verb-um 

Gen. Pir-i Lup-i Puer-i Vir-i Verb-i 

Dat. Pir-o Lup-o Puer-o Vir-o Verb-o 

Acc. Pir-um Lup-um Puer-um Vir-um Verb-um 

Voc. Pir-e Lup-e Puer Vir Verb-um 

Abl. Pir-o Lup-o Puer-o Vir-o Verb-o 

  

PLURALE PLURALE PLURALE PLURALE PLURALE 

f m m m n 

Nom. Pir-i Lup-i Puer-i Vir-i Verb-a 

Gen. Pir-orum Lup-orum Puer-orum Vir-orum Verb-
orum 

Dat. Pir-is Lup-is Puer-is Vir-is Verb-is 

Acc. Pir-os Lup-os Puer-os Vir-os Verb-a 

Voc. Pir-i Lup-i Puer-i Vir-i Verb-a 

Abl. Pir-is Lup-is Puer-is Vir-is Verb-is 

§ Un sostantivo particolare della 2^ declinazione: deus 



  SINGOLARE PLURALE 

Nominativo Deus Dii – Di – Dei 

Genitivo Dei Deorum – Deum 

Dativo Deo Diis – Dis – Deis 

Accusativo Deum Deos 

Vocativo Deus Dii – Di – Dei 

Ablativo Deo Diis – Dis – Deis 

§ Gli aggettivi della prima classe seguono la seconda declinazione per il maschile e per il neutro, 
seguono la prima per il femminile. Si distaccano dalla declinazione classica, tuttavia, gli aggettivi 
pronominali solus – unus e totus (che qui si riporta): 

  SINGOLARE   PLURALE  

  Maschile – Femm – Neutro  Maschile – Femm – Neutro  

Nominativo Tot-us / tot-a / tot-um Tot-i / tot-ae / tot-a 

Genitivo Tot-ius / tot-ius / tot-ius Tot-orum / tot-arum / tot-orum 

Dativo Tot-i / tot-i / tot-i Tot-is / tot-is / tot-is 

Accusativo Tot-um / tot-am / tot-um Tot-os / tot-as / tot-a 

Vocativo Tot-e / tot-a / tot-um Tot-i / tot-ae / tot-a 

Ablativo Tot-o / tot-a / tot-o Tot-is / tot-is / tot-is 

§ Alla terza declinazione appartengono nomi imparisillabi e parisillabi. Dei primi fanno parte 
sostantivi che presentano una o due consonanti prima della desinenza is del genitivo e son detti 
"imparisillabi" perché hanno al genitivo un numero di sillabe diverso dal nominativo… 

  SING SING SING PLUR PLUR PLUR 

  M [+1 cons.] M [+2 cons.] N  M [+ 1 cons.] M [+ 2 cons.] N 

Nom. Amor Fons Lumen Amor-es Font-es Lumin-a 

Gen. Amor-is Font-is Lumin-is Amor-um Font-ium Lumin-
um 

Dat. Amor-i Font-i Lumin-i Amor-ibus Font-ibus Lumin-
ibus 

Acc. Amor-em Font-em Lumen Amor-es Font-es Lumin-a 

Voc. Amor Fons Lumen Amor-es Font-es Lumin-a 

Abl. Amor-e Font-e Lumin-e Amor-ibus Font-ibus Lumin-
ibus 

…dei secondi, invece, ecco un esempio: 



  SINGOLARE SINGOLARE PLURALE PLURALE 

Nominativo Civ-is Uter Civ-es Utr-es 

Genitivo Civ-is Utr-is Civ-ium Utr-ium 

Dativo Civ-i Utr-i Civ-ibus Utr-ibus 

Accusativo Civ-em Utr-em Civ-es Utr-es 

Vocativo Civ-is Uter Civ-es Utr-es 

Ablativo Civ-e Utr-e Civ-ibus Utr-ibus 

§ Un esempio di nomi neutri in –e, -al e –ar: 

  SING SING SING PLUR PLUR PLUR 

Nom. Mare Animal Lacunar Mar-ia Animal-ia Lacunar-
ia 

Gen. Mar-is Animal-is Lacunar-is Mar-ium Animal-ium Lacunar-
ium 

Dat. Mar-i Animal-i Lacunar-i Mar-ibus Animal-ibus Lacunar-
ibus 

Acc. Mare Animal Lacunar Mar-ia Animal-ia Lacunar-
ia 

Voc. Mare Animal Lacunar Mar-ia Animal-ia Lacunar-
ia 

Abl. Mar-i Animal-i Lacunar-i Mar-ibus Animal-ibus Lacunar-
ibus 

§ Data la difficoltà per la terza declinazione di risalire da un qualsiasi caso al nominativo a causa 
della frequente diversità di questo caso dal tema, proporre all’attenzione, anche per agevolare 
un’esatta ricerca di un termine nel vocabolario, questa regola empirica: 

GENITIVO IN… ->                           NOMINATIVO IN…              Esempio 

-acis…………………………………………………….-ax………………pax, pacis 

-alcis……………………………………………………-alx 

-arcis……………………………………………………-arx 

-andis…………………………………………………..-ans 

-artis……………………………………………………-ars……………..pars, partis 

-atis…………………………………………………….-as...……………libertas, libertatis 

-audis…………………………………………….…….-aus…………….laus, laudis 

-aeris……………………….…………………………..-aes 

-ebis…………………………….……………………...-ebs…………....plebs, plebis 



-ecis……………………………………………….…...-ex…………..…nex, necis 

-edis…………………………………….………….…..-es 

-egis…………………………………….………….…..-ex…...…..……lex, legis 

-emis……………………………………..………..…..-ems…………hiems, hiemis 

-eris……………………………………….……………-er / -es / -is / -us 

-etis…………………………………………….………-es 

-icis…………………………………………………..…-ix / -ex………artifex, artificis 

-idis……………………………………..………………-is / -es 

-ilis……………………………………………..……….-il 

-inis…………………………………………………..…-o / -is / -en.…homo, hominis 

-ipis………………………………..……………………-eps 

-ipitis……………………………………..……………..-eps 

-ocis………………………………………….…………-ox 

-octis……………………………………………….…..-ox………...…..nox, noctis 

-odis……………………………………………..……..-os…………….custos, custodis 

-onis………………………………………….…………-o………….…..regio, regionis 

-opis………………………………….………………...-ops 

-ordis……………………………………….…………..-or 

-oris……………………………………………….……-or / -os / -us…amor, amoris 

-otis…………………………………….………………-os 

-ucis……………………………………………………-ux…………………lux, lucis 

-udis……………………………………………………-us 

-ugis……………………………………………………-ux 

-ulis…………………………………………………….-ul…………………exul, exulis 

-uris……………………………………………………-ur / -us………..…fulgur, fulguris 

-utis……………………………………………………-us…………………virtus, virtutis 

§ Gli aggettivi della seconda classe, con terminazioni uguali a quelle delle terza declinazione, 
possono essere a tre uscite… 



   SING  SING SING PLUR PLUR PLUR 

  m f n m f n 

Nom. Alacer Alacr-is Alacr-e Alacr-es Alacr-es Alacr-ia 

Gen. Alacr-is Alacr-is Alacr-is Alacr-ium Alacr-ium Alacr-ium 

Dat. Alacr-i Alacr-i Alacr-i Alacr-ibus Alacr-ibus Alacr-ibus 

Acc. Alacr-em Alacr-em Alacr-e Alacr-es Alacr-es Alacr-ia 

Voc. Alacer Alacr-is Alacr-e Alacr-es Alacr-es Alacr-ia 

Abl. Alacr-i Alacr-i Alacr-i Alacr-ibus Alacr-ibus Alacr-ibus 

…a due uscite (il Femminile ha le stesse terminazioni del Maschile)… 

   SING  SING SING PLUR PLUR PLUR 

  m f n m f n 

Nom. Util-is Util-is Util-e Util-es Util-es Util-ia 

Gen. Util-is Util-is Util-is Util-ium Util-ium Util-ium 

Dat. Util-i Util-i Util-i Util-ibus Util-ibus Util-ibus 

Acc. Util-em Util-em Util-e Util-es Util-es Util-ia 

Voc. Util-is Util-is Util-e Util-es Util-es Util-ia 

Abl. Util-i Util-i Util-i Util-ibus Util-ibus Util-ibus 

…e ad una sola uscita (il Femminile ha le stesse terminazioni del Maschile). 

    SING  SING SING PLUR PLUR PLUR 

  m f n m f n 

Nom. Ferox Ferox Ferox Feroc-es Feroc-es Feroc-ia 

Gen. Feroc-is Feroc-is Feroc-is Feroc-ium Feroc-ium Feroc-ium 

Dat. Feroc-i Feroc-i Feroc-i Feroc-ibus Feroc-ibus Feroc-ibus 

Acc. Feroc-em Feroc-em Feroc-em Feroc-es Feroc-es Feroc-ia 

Voc. Ferox Ferox Ferox Feroc-es Feroc-es Feroc-ia 

Abl. Feroc-i Feroc-i Feroc-i Feroc-ibus Feroc-ibus Feroc-ibus 

 

4^ E 5^ DECLINAZIONE 

IL CONGIUNTIVO DI SUM 

§ La quarta declinazione… 



  SING SING PLUR PLUR 

  m n m n 

Nominativo Sens-us Corn-u Sens-us Corn-ua 

Genitivo Sens-us Corn-us Sens-uum Corn-uum 

Dativo Sens-ui Corn-u Sens-ibus Corn-ibus 

Accusativo Sens-um Corn-u Sens-us Corn-ua 

Vocativo Sens-us Corn-u Sens-us Corn-ua 

Ablativo Sens-u Corn-u Sens-ibus Corn-ibus 

…ma, attenti a domus ! 

  SINGOLARE PLURALE 

Nominativo Dom-us Dom-us 

Genitivo Dom-us / Dom-i Dom-uum / Dom-orum 

Dativo Dom-ui / Dom-o Dom-ibus 

Accusativo Dom-um Dom-us / Dom-os 

Vocativo Dom-us Dom-us 

Ablativo Dom-u / Dom-o Dom-ibus 

§ La quinta declinazione 

  SING SING PLUR PLUR 

Nominativo r-es di-es r-es di-es 

Genitivo r-ei di-ei r-erum di-erum 

Dativo r-ei di-ei r-ebus di-ebus 

Accusativo r-em di-em r-es di-es 

Vocativo r-es di-es r-es di-es 

Ablativo r-e Di-e r-ebus di-ebus 

§ Il congiuntivo di sum 

  Presente Imperfetto Perfetto Piuccheperfetto 

1^ sing. Sim = che io sia Essem = io sarei / che io 
fossi 

Fuerim = che io sia 
stato 

Fuissem = io sarei 
stato / che io fossi 

stato 

2^ sing. Sis Esses Fueris Fuisses 

3^ sing. Sit Esset Fuerit Fuisset 



1^ plurale Simus Essemus Fuerimus Fuissemus 

2^ plurale Sitis Essetis Fueritis Fuissetis 

3^ plurale Sint Essent Fuerint Fuissent 

 

COMPARATIVI E SUPERLATIVI – I NUMERALI 

L’INDICATIVO DELLA CONIUGAZIONE 

ATTIVA, PASSIVA, DEPONENTE 

§ Mentre i superlativi si declinano nella stessa forma degli aggettivi della 1^ classe con l’unica 
difficoltà di dover distinguere in Italiano tra superlativo assoluto (devotissimo – molto devoto – assai 
devoto) e superlativo relativo soprattutto in presenza di un partitivo (il più devoto dei… - il più devoto 
tra…), i comparativi sono molto vicini alla declinazione degli aggettivi della 2^ classe e rispettosi 
dello schema che segue: 

  SINGOLARE  SINGOLARE  SINGOLARE  

  m f n 

Nominativo Altior Altior Altius 

Genitivo Altior-is Altior-is Altior-is 

Dativo Altior-i Altior-i Altior-i 

Accusativo Altior-em Altior-em Altius 

Vocativo Altior Altior Altius 

Ablativo Altior-e Altior-e Altior-e 

   

  PLURALE PLURALE PLURALE 

  m f n 

Nominativo Altior-es Altior-es Altior-a 

Genitivo Altior-um Altior-um Altior-um 

Dativo Altior-ibus Altior-ibus Altior-ibus 

Accusativo Altior-es Altior-es Altior-a 

Vocativo Altior-es Altior-es Altior-a 

Ablativo Altior-ibus Altior-ibus Altior-ibus 

§ I numerali: la declinazione di unus [è uguale a quella degli aggettivi pronominali!]… 

  m f n 



Nominativo Unus Una Unum 

Genitivo Unius Unius Unius 

Dativo Uni Uni Uni 

Accusativo Unum Unam Unum 

Vocativo - - - 

Ablativo Uno Una Uno 

…di duo… 

  m f n 

Nominativo Duo Duae Duo 

Genitivo Duorum Duarum Duorum – Duum 

Dativo Duobus Duabus Duobus 

Accusativo Duos – Duo Duas Duo 

Vocativo - - - 

Ablativo Duobus Duabus Duobus 

…di tres. 

  m f n 

Nominativo Tres Tres Tria 

Genitivo Trium Trium Trium 

Dativo Tribus Tribus Tribus 

Accusativo Tres Tres Tria 

Vocativo - - - 

Ablativo Tribus Tribus Tribus 

 

LE PROPOSIZIONI GERUNDIVE, CONSECUTIVE E FINALI 

IL CONGIUNTIVO 

DELLA CONIUGAZIONE ATTIVA, PASSIVA, DEPONENTE 

§ La gerundiva semplice 

A] Cum + congiuntivo presente, se nella principale c’è un presente od un futuro 

B] Cum + congiuntivo imperfetto, se nella principale c’è un imperfetto 

Erras, cum facias hoc – Errabis, cum facias hoc – Errabas, cum faceres hoc 



         Erri, facendo ciò            Errerai, facendo ciò               Erravi, facendo ciò 

§ La gerundiva composta 

A] Cum + congiuntivo perfetto, se nella principale c’è un presente od un futuro 

B] Cum + congiuntivo piuccheperfetto, se nella principale c’è un perfetto 

Erras, cum feceris hoc – Errabis, cum feceris hoc – Erravisti, cum fecisses hoc 

     Erri, avendo fatto ciò        Errerai, avendo fatto ciò      Errasti, avendo fatto ciò 

§ La proposizione consecutiva 

…ita / tam / adeo………ut (ut non)……+ congiuntivo… 

Presente -> se nella principale c’è un indicativo presente 

- Est tam magnus ut omnes eum spectent 

                                             È tanto grande che tutti lo guardano 

Imperfetto -> se nella principale c’è un indicativo imperfetto o perfetto 

- Erat ita bonus ut amaret omnes 

Era tanto buono che amava tutti 

- Clamavit ita ut omnes eum audirent 

                                               Gridò così che tutti lo udivano 

Perfetto -> se nella principale c’è un indicativo perfetto 

- Clamavit adeo ut omnes eum audiverint 

                                              Gridò così che tutti lo udirono 

Regola pratica: basta sostituire al congiuntivo latino l’analogo tempo all’indicativo 

§ La proposizione finale 

ut (ne) + congiuntivo presente, se nella principale c’è un presente od un futuro 

+ congiuntivo imperfetto, se nella principale c’è un perfetto 

Facit hoc ut vitet 

Egli fa ciò affinchè eviti (per evitare) 

Faciet hoc ut vitet 

Egli farà ciò affinchè eviti (per evitare) 

Fecit hoc ut vitaret 



Egli fece ciò affinchè evitasse (per evitare) 


